
　明けましておめでとうございます。
　組合員の皆さまとそのご家族におかれましては、お健やかに新年をお迎えのこととお慶
び申し上げます。
　コロナ感染拡大が収束しない中において、皆さまのご理解とご協力により、なんとかこの
１年を乗り切り運動を展開することができました。あらためて感謝を申し上げます。引き続
き、感染防止に努めながら、この間の経験と知見を踏まえて挑戦して参ります。

　さて、物価高騰に歯止めがかかりません。実質賃金が目減りし続け、私たちの生活者環境は益々厳しくなっていま
す。特に、物価上昇に追いつかない年金生活の高齢者や、低所得の子育て世帯などは家計の負担が厳しくなるばか
りです。
　そのような中、昨年末に出生数の初の80万人割れが示されました。国の推定より8年も早いペースで少子化が進
んでいます。主な要因としては未婚化や、晩婚化による晩産化などが言われており、いずれにおいても経済的な理由
が多くあげられています。このままでいきますと年金や医療といった社会保障の不安は現代のみならず、私たちの
「子」や「孫」たちの未来の世代にも大きなツケとして残すこととなります。「働くことを軸とする安心社会」の実現を
はかるべく、政策・制度実現に向けてしっかりと取り組んで参りましょう。
　さて、2023春闘は賃金要求指標を5％としました。これは従来から積み上げてきた「底上げ」「底支え」「格差是
正」の上に、現下の社会情勢を総合勘案したもので
あり、年末・年始において「連合緊急アクション」とし
て様々な運動を展開し、賃上げに向けた世論喚起と
気運づくりに取り組んでいます。各構成組織の労使
交渉と一体的に取り組んでいますので、ご理解とご
協力をよろしくお願いいたします。
　結びといたします。
　本年4月は統一地方選挙が施行されます。連合佐
賀が推薦したすべての候補者の当選を果たすべく全
力を尽くして参りましょう。
　本年は卯年。うさぎは、穏やかな存在であること
から『家内安全』や『飛躍』などを表しており、新し
いことを始める上で最適な年ともされています。
　皆さまにとって、素晴らしい年となりますことを祈
念申し上げ、年頭のあいさつといたします。本年もど
うぞよろしくお願いいたします。

日本労働組合総連合会　佐賀県連合会　会長
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2023新年のごあいさつ

　皆さま、明けましておめでとうございます。
　日頃からの連合運動へのご理解とご支援に心より御礼申し上げます。
　コロナ禍の下で4度目の新年を迎えました。コロナウイルスとの闘いは、3年におよんでもなお、その克服を見るに
至っていませんが、医療をはじめ、人々の生活を支える様々な分野で多くの皆さんが懸命に努力を重ねていただき、
最近では、ようやく社会経済活動が正常化しつつあるように感じております。引き続き、感染防止に努めながら、こ
の間の経験と知見を踏まえた新しい運動様式に引き続き挑戦して参りましょう。
　昨年来、「コロナ禍、物価高、円安」の「三重苦」が私たちの日々の生活を苦しめ続けています。特に弱い立場・不
安定な立場にある仲間の雇用と生活に深刻な打撃を与えており、連合にはそうした方々から、くらしの窮状を訴える
相談も寄せられています。新年をお祝いしながらも、年末年始を寒さと苦しさの中で過ごした方々へも心を寄せま
しょう。連合が、すべての働く方々はもちろんのこと、困難な状況にある方々の「必ずそばにいる存在」となれるよう、
誰一人取り残されることのない包摂に満ちた一年を実現できるように年頭にあたり皆で決意を新たにしましょう。
　そのような中、2023春季生活闘争の基本方針として28年ぶりに賃金要求指標を5％としました。この方針は、
2014闘争から積み上げてきた「底上げ」「底支え」「格差是正」の取り組みの上に、現下の状況を総合的に勘案した
ものです。あわせて、「賃上げ実現・くらし支援　あしたを変える連合緊急アクション」もスタートさせ、社会全体で
の賃上げに向けた機運づくり、すべての働く人の雇用と生活をまもる政策の実現、地域での支え合い・助け合いをす
すめて参ります。
　一方、今期掲げた連合運動の取り組み課題に関して、世界経済フォーラムが2022年7月に発表した各国のジェン
ダーギャップ指数では、日本は146か国中116位という結果でした。多様性を重んじる労働運動だからこそ、あらゆ
る分野に先んじてジェンダー平等が実現されていかなければなりません。そのためには、身近なことから少しずつ変
えていく取り組みが必要です。私たち自身がけん引役となって、誰にとってもより良い社会となるよう努力して参りま
す。そのような中、昨年開催されたＩＴＵＣ世界大会において、新会長に連合参与の郷野晶子さんが就任されまし
た。同時に、ＩＴＵＣ女性委員会委員長には、連合の則松副事務局長も選出されました。世界と日本の労働運動に
おいて女性がトップを務めることとなり、改めて身の引き締まる思いです。連合としても精一杯、その取り組みを支え
て参りたいと思います。
　さて、12年前の東日本大震災から干支が一回りしました。大災害や疫病によって社会や人々の価値観が変わって
きたように感じます。私たち連合は、「たとえ今後どのような社会の変化が起ころうとも、未来に向かって挑戦し、希
望あふれる未来へと変えていくことができるのは、私たち自身である」と記した「連合結成30周年の決意」を胸に、
「働くことを軸とする安心社会」の実現に向けて取り組んで参ります。卯年にあやかり、連合運動がより一層、跳躍
することができますよう皆さまのご支援をお願いします。本年が皆さまにとって実り多い一年となりますことを祈念い
たします。ともに頑張りましょう！

日本労働組合総連合会　会長 芳野　友子
よし の　　とも こ
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　新年、あけましておめでとうございます。連合佐賀の皆様には日頃から格段のご支援を
賜り本当にありがとうございます。
　草場会長を中心とした新しい体制の元、更なる団結と連帯で引き続き働く皆様の希望と
なられますことを確信しております。
　誤った政治、特に財政運営の誤りにより我が国は衰退の一途にあり、実質賃金は下がり続けております。
　私は立憲民主党を中心に明るく温かい日本を取り戻すべく、日本の未来を創る勉強会をたちあげ、日本に相応し
い積極財政を提案しております。特に今年は、インボイス、そして増税と国民負担が相次ぎます。共に闘い勝利を掴
みましょう。
　2%ありきの防衛予算。専守防衛も不戦の誓いも投げ捨てた自公政権を一刻も早く倒さなければなりません。カル
トとの癒着も酷く外交は、行き当たりばったりで米戦争屋の傀儡としての醜い姿は、世界から嘲笑されております。
　核の傘ではなく非核の傘を。昨年、長崎原爆の日に私は、日米韓で北東アジア非核兵器地帯条約国際議連を立
ち上げ、共同代表に就任しました。
　新しい戦前と危惧されるような事態を根本から変えるべく立憲民主党を佐賀から強化して参ります。
　今年は統一地方選挙の年。連合議員懇談会の仲間を中心に議席を更に増やして参ります。
　どうぞ今年もよろしくお願い申し上げます。
　末筆となりましたが、連合佐賀の皆様の益々のご発展とご健勝をお祈りし、新年の感謝と連帯のご挨拶とさせて
いただきます。
　本当にありがとうございます。

立憲民主党佐賀県総支部連合会代表　元総務大臣
　衆議院議員 原口　一博

はらぐち　 かずひろ

　新年明けましておめでとうございます。
　昨年の参院選においては、連合佐賀の皆さんにはあたたかいご支援を賜りましたことを
改めてお礼申し上げます。
　通常国会開会が近づいています。新型コロナの収束が未だ見えず、また物価高が国民生活を圧迫する中、これら
の課題への対応について、岸田政権の明確、かつ有効な方向性は示されていません。
　さらに、我が国をめぐる国際環境が変化する中、防衛費増の方向性が打ち出されましたが、その額を1.5倍にする
という「額ありき」の議論でした。「反撃能力」の具体的あり方を含め、どのように具体的に我が国を守るのかは議
論のないまま、増税の話しだけが進んでいます。それも国民や国会との議論は全くなしに、閣議決定だけで決めてし
まい、「聞く力」はどこへ行ったのかと言わざるを得ません。
　国民生活の厳しさが増す中、国民の皆さんの所得を上げていく、つまり賃金を上げていくということに最大限の力
を注いでいくべきところですが、昨秋に成立した物価対策の補正予算は対症療法的な対策に終始し、根本的に賃金
を上げていく取り組みは具体的にはほとんど盛り込まれていません。
　このような状況下において、今年は統一地方選が行われます。また解散総選挙も近いかとの報道も出始めていま
す。
　極めて大事な意味を持つ今年。連合佐賀の皆さんと、さらに固く力を合わせながら、働く仲間の皆さんの暮らし
を支えていくべく取り組む所存です。
　連合佐賀の皆さんが、ますます活躍される一年となることを祈念し、念頭のご挨拶とさせて頂きます。

立憲民主党佐賀県総支部連合会 最高顧問
　衆議院議員 大串　博志

おおぐし　  ひろ し
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　連合佐賀青年委員会は、12月3日（土）15時より
「自治労会館」にて、代議員・傍聴・青年委員会役員
合わせて55名の出席のもと「第33回定期総会」を
開催しました。
　2022年度の活動を総括し、議案として2023年度
活動方針ならびに2023年度役員が提案され、両議
案とも承認されました。また、役員改選に伴い、新旧
役員の紹介・挨拶が行われました。その後、総会ア
ピールを採択し、佐藤新委員長のガンバロー三唱で
閉会しました。
　2023年度の活動にあたっては、連合佐賀2023年
度運動方針および青年委員会会則に定める目的と

活動をふまえ、次世代を担う青年リーダーの育成や単組・産別の枠を超えた青年の交流・学習会、政治活動への理解
促進・参加等に取り組んでいきます。また、構成組織・地域協議会の青年組織・青年組合員との連携に努めていきます。
　次世代を担う青年リーダーの育成は、労働組合として、連合・産別・単組として重要な運動の一つです。青年活動の活
性化に向け、各機関・組織の位置づけと役割を確認しながら諸活動を展開していきますので、引き続きのご支援ご協力
をお願いします。

青年委員会「第33回定期総会」開催

※副委員長、委員：五十音順

【退任役員】
　前副委員長　中島 加偉（自治労）、前事務局長　山崎 巧（電力総連）
　前事務局次長　渡辺 友規（ＪＰ労組）
　前委員　久米 勇槙（電力総連）、倉持 佳和（全水道）、野中 浩也（フード連合）

【2023年度役員体制】　

役　職 氏　名 産　別 単　組 再 ／ 新

委　　　員
(７名)

新　任
新　任
新　任
新　任
新　任
新　任
新　任
新　任
新　任
新　任
再　任
再　任

武 雄 市 職 労
Ｊ Ｐ 労 組
東 和 労 組
戸 上 電 機 労 組
Ｎ Ｔ Ｔ 労 組
九 電 工 労 組
トヨタ紡 織 九 州 労 組
鹿 島 市 職 労
全 森 永 労 組
全水道佐賀水道労組
Ｊ Ｒ 九 州 労 組
王 子 マ テ リ ア 労 組

自 治 労
Ｊ Ｐ 労 組
電 力 総 連
電 機 連 合
情 報 労 連
電 力 総 連
自 動 車 総 連
自 治 労
フ ー ド 連 合
全 水 道
Ｊ Ｒ 連 合
紙 パ 連 合

委 員 長

事 務 局 長
事務局次長

副 委 員 長
（2名）

佐藤　宏紀
法花津　実
森元　翔太
円城寺毅大
田中　　健
阿部　友祐
荒木　拓登
小山　龍司
西坂　勇一
田中　　実
中原　龍世
松尾　　渉
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女性委員会「第33回定期総会」開催

　連合佐賀女性委員会は、12月17日（土）佐賀市「ホテルマリター
レ創世」において、代議員・女性委員会役員合わせて38名の出
席のもと「第3３回定期総会」を開催しました。
　開会にあたり、石隈委員長（フード連合）はコロナ禍での参加に
感謝を述べ、「2022年度は、新型コロナの影響もありましたが、連
合中央女性集会が3年ぶりに対面で開催され、少しずつ日常に戻
りつつあります。女性委員会としても、６月に「ジェンダー平等・多様
性推進セミナー」を開催した他、初の試みでＷＥＢ形式の女性組
合員意識（実態）アンケート調査を実施しました。女性委員会活動
は、男女がともにイキイキと働き続けられる職場づくり、すべてのハ
ラスメントのない社会実現に向けた活動だと思っています」と労働
組合・女性委員会の必要性を訴え、諸活動への参画・参加、理解と協力を求め挨拶しました。
　総会では、2022年度活動報告が承認され、議案として2023年度活動方針ならびに新役員が審議、承認されました。
役員改選では多くの役員が継続就任し、留任9名・新任1名の10名での新役員体制が確認されました。
　その後、「総会アピール」が採択され、閉会しました。

　2023年度の活動にあたっては「ジェンダー平等をはじめとして、一人ひとりが尊重された『真の多様性』が根付く職場・
社会の実現」を掲げ、女性のエンパワーメント（力をつけること）を高めることを基本に、産別の枠を超えた交流・情報交
換および女性リーダーの育成、また、男女がともに担う労働運動の推進やジェンダー平等政策の実現に向け、積極的な
取り組みを展開していきます。

【退任役員】
　前幹事　金本 桜子（電力総連）

【2023年度役員体制】　

幹　　　事
（６名）

役　職 氏　名 産　別 単　組 再 ／ 新

再　任

再　任

再　任

再　任

再　任

再　任

再　任

新　任

再　任

再　任

味の素冷凍食品労組

大 町 町 職

戸 上 電 機 労 組

九 電 ユ ニ オ ン

ＵＡゼンセン佐賀県支部

Ｎ Ｔ Ｔ 労 組

Ｊ Ｐ 労 組

佐 電 工 労 組

九 州 労 金 労 組

自 治 労 唐 津 市 職 労

フ ー ド 連 合

自 治 労

電 機 連 合

電 力 総 連

ＵＡゼンセン

情 報 労 連

Ｊ Ｐ 労 組

電 力 総 連

全 労 金

自 治 労

委 員 長

副 委 員 長

事 務 局 長

副事務局長

※幹事：五十音順

石隈由紀子

小牟田美佳

城島　麻子

眞崎美由紀

大坪　昌子

草場　恵美

後藤麻衣子

中尾　美月

松尾　美里

山田　志織
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　総会後は、連合佐賀東島副事務局長より、今年実施した「2022女性委員
会アンケート調査結果」を報告されました。『今年は、従来の用紙配布によ
る調査からWEBアンケートにリニューアルし、調査内容も「職場のハラスメ
ント」に重点を置いたものにしました。WEB形式にしたことで回答者数も
1,251名とこれまでの約２倍に増え、より職場の実態を反映した結果が示さ
れました。今あらゆるハラスメントの防止措置が事業所に義務付けられてい
ますが、ハラスメントの根絶には未だ道半ばの状況です。調査結果が、職場
の男女差別やハラスメントについて考えるきっかけとなり、組合のジェンダー
平等の取り組みの一助となりますことを願っています』と締めくくられまし
た。
　連合佐賀ホームページで「2０２２女性委員会アンケート調査結果」を公
開していますので､各職場でご活用下さい。

連合佐賀ホームページ
2022連合佐賀女性委員会アンケート

調査結果リンク先ＱＲ

　11月22日（火）に連合佐賀議員懇談会主催「冬季研修会」が開催されました。議員懇談会では、政策制度の取
り組みや各地方自治体の諸課題について議員と役員の情報の共有を目的に開催しています。今回は、現在佐賀市
に建設中の「ＳＡＧＡサンライズパーク」見学を視察とした研修会とし、議員懇談会会員11名・連合佐賀（地協含）
12名が参加しました。

13:50佐賀駅サンライズ口～サンライズストリート徒歩移動

　　　　　〈説明〉ＳＡＧＡサンライズパーク整備推進課　 高田課長　 様 

15:00  アリーナほか施設内見学

【ＳＡＧＡサンライズパーク】 国民スポーツ大会・全国障害者ス

ポーツ大会の開催を契機として、総合運動場エリアの整備を進め
ていく上で、ここから新たな街づくりやライフスタイルが始まり、佐
賀を光り輝かせていくという決意を込めて「日の出」という地名にち
なみ、「ＳＡＧＡサンライズパーク」と名付けられたそうです。

議員懇2022冬季研修会開催
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整備に当たっての基本的な考え方
１ 県有スポーツ施設としてのあるべき機能・設備を備えた施設
　 ①スポーツを楽しむ環境を整える
　 ②競技力の向上を支援する環境を整える
　 ③スポーツツーリズムを推進できる環境を整える

２ 支える側も楽しめる施設
３ 多目的な利用ができる施設

日常的に楽しめる､心地よい空間づくり
･誰もが気軽に利用可の日常的な憩いの場
･自然に囲まれた賑わいとくつろぎの場
･パークの顔として人々を迎え入れる場

再生可能エネルギー利用

メインアリーナ 約8,400席
サブアリーナ 　  約450席

政策委員会「2022現地視察」

　「働くことを軸とする安心社会」の実現をめざし「政策委員会」として、毎年、政策・制度に関わる時事
のテーマを掲げ、「現地視察」を実施しています。今年度においては、12月2日（金）に「九州新幹線 西九
州ルート開業に伴う地域振興の現状」の視察として、安全・安心で持続可能な街づくりにむけた佐賀西部地
域の現地調査を行って現状を学びました。

①武雄市
　武雄市役所 ハブ都市・新幹線課  大野課長より「新幹線開業に伴う地域振興の取組み」をテーマに、
西九州新幹線の概要や在来線運行の概要のほか、「魅力創造行動計画（アクションプラン）の推進」につ
いて説明いただきました。その後、武雄温泉駅より新幹線に乗車し嬉野温泉駅まで移動しました。

［行動計画の柱］
①武雄温泉駅（新幹線・在来線）高架下空間の整備 ②駅前広場の整備
③回遊性のある観光地づくり ④広域観光地と協力 ⑤情報発信の強化 ⑥定住促進
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②鹿島市
　鹿島市役所 企画財政課 松丸課長補佐より「新幹線開業に伴う長崎本線の課題」をテーマに、9月23
日からの長崎本線上下分離方式運行に伴う並行在来線の課題をはじめ、長崎本線の利用促進のため
の取組みなど説明いただきました。

『在来線こそ地域の強み（長崎本線の旅は唯一無二）「本物」を求める人は、車窓から見える自然
（有明海や多良岳、田園風景等）に癒され、スローな旅（旅の情緒）を求め、じっくり地域に滞在
し、地域の人と触れ合い、息遣いを感じながら旅をする。新幹線にはない魅力がそこにはある。佐賀
県、沿線自治体（江北町、白石町、太良町）、武雄、嬉野とも連携し、県南西部の一体的発展を目指
し、2次交通検討や観光、産品等の魅力発信についてスクラムを組んでいく』とお話されました。

最後に、地元のガイドツアーの案内で昔ながらの肥前浜宿酒蔵通りを散策し、
鹿島の歴史を学んで現地視察を終えました。
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　佐賀退職者連合（略称：佐賀退連）は、11月29日（火）10時00分より、第29
回定期総会を開催しました。
　今総会では、2022年度の活動を総括し、議案として2023年度活動方針ならび
に会計予算が付議され、両議案承認されました。役員については、新会長に武重
信一郎さま（九電ユニオン友の会）、新副会長に石田解雄さま（ＵＡゼンセンＩ
ＫＩ・ＩＫＩライフクラブ）、他20名の役員（任期2年）が選出されました。
　佐賀退連は、「安心・信頼の社会保障制度の確立で、生き生きと安心して暮ら
せる社会」をスローガンに、「組織を強化し、主体的力量を高め、7000人会員
の総力をあげて運動を前進させる」ことを確認する総会アピールを採択し、閉会
しました。

佐賀県退職者連合「第29回定期総会」開催

連合佐賀規約第24条に基づき「第62回（臨時）地方委員会」を下記の通り開催いたします。

記

１．開催日時　 2023年2月4日（土）9時30分～11時00分（9:00受付開始）
　　
２．開催場所 佐賀市　ホテルマリターレ創世
　　　　　　　　　　
３．議　　案 第1号議案　連合佐賀2023春季生活闘争方針に関する件
   第2号議案　表彰に関する件
   ※開催当日までに追加議案が発生する場合があります。

第62回（臨時）地方委員会の開催について　＜公示＞
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佐賀県の　　　　　  が改定されました最低賃金額

問合せ先：佐賀労働局労働基準部賃金室
 ☎0952-32-7179

なお、最低賃金には、次の賃金は含まれません。
①賞与などの臨時の賃金
②時間外・休日・深夜などの割増賃金
③通勤手当、家族手当、精皆勤手当

効力発生日時間額部　門

令和4年10月02日

令和4年12月30日

令和4年12月24日

令和4年12月16日

853円

929円

900円

854円

佐賀県最低賃金

一般機械器具製造業関係

電気機械器具製造業関係

陶磁器・同関連製品製造業

地域別最低賃金

特定（産業別）
最低賃金

　新年あけましておめでとうございます。
　2022年を表す漢字は「戦」となった。ロシアによるウクライナ侵攻、サッカーW杯、コロナとの戦いもまだま
だ続いている、こういったことからの漢字一文字となっている。
　2023春闘関連では、ユニクロが年収で平均15％アップ、職種によっては最大4割引き上げると発表した。
2023春闘は、海外との格差についても取り組みを行うことになるのか。（Ｋ）
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